



ECO-NEWS SSCM

Administración general, 2029, rue Holy Cross, Montréal (Québec) Canada H4E 2A4

Otoño 2023
Número 1



Contenido

Que la justicia y la paz se difundan.....	2
Osemos hacer la diferencia.....	3
Tiempo para la creación.....	4-5
Pequeños y mayores quieren la vida verde	5-6
El Colegio Jean Tabi celebra el Tiempo para la creación.....	6-7
El Colegio Nuestra Señora de las Victorias de Mvog-Ada, un amigo de la creación	8-9
Celebrar en la naturaleza.....	9-10

Editorial

«El desafío urgente de salvar nuestra casa común incluye la preocupación de unir toda la familia Humana en la búsqueda de un desarrollo duradero e integral...»

Papa Francisco, Laudato-Sí¹, 13

Las Hermanas Siervas del Corazón de María están comprometidas en este movimiento para proteger nuestro planeta y de "cuidar la vida en todas sus formas". Nuestra Orientación del Capítulo general de 2022 reforzó la Declaración de la Congregación de 2021 en favor de la Ecología integral.

En cada una de nuestras Regiones apostólicas, las hermanas y sus colaboradores en la misión están comprometidos a vivir una conversión ecológica. Esta conversión implica identificar los medios y poner en práctica los objetivos que nos ayudarán a cuidar nuestro planeta, a revisar nuestra relación con Dios, nuestras relaciones mutuas, y a mejorar las condiciones de vida de las personas vulnerables.

Este nuevo boletín, elaborado por los miembros del Comité internacional de ecología integral de la Congregación, le presentan diversas actividades llevadas a cabo en nuestros países de misión.

Sí, osemos el cambio, cada gesto cuenta.

¡Juntas, comprometámonos para cuidar nuestra Casa común!

Paule-Marie Ndjom, SSCM
Secretaria general

Que la Justicia y la Paz se difundan

En unión con todas nuestras Hermanas SSCM del mundo entero, celebramos en la capilla de Montgeron, Francia, el nacimiento de nuestro Fundador el 4 de octubre de 2023, la fiesta de San Francisco de Asís, la apertura del Sínodo sobre la Sinodalidad y finalmente el tiempo de la creación. Se hace especial hincapié en el proceso creativo. Nuestra decoración se basa en el logotipo propuesto y se presta especial atención a la oración penitencial.

Una hermana de cada comunidad coloca una piedra porque



la justicia nos exige vivir en paz, sin conflictos con los demás, y establecer buenas relaciones con toda la creación. El salmo de la creación nos recuerda la invitación a dar gracias a Dios por la belleza de Su creación. El Evangelio de Juan nos invita a reflexionar sobre la sed y los ríos de agua viva. La homilía del Padre Espirituano hizo hincapié en algunos puntos recogidos en el mensaje de Su Santidad el Papa Francisco, que cito: "Al celebrar este tiempo para la creación, detengámonos en estos latidos del corazón: los nuestros, los de nuestras madres y abuelas, los latidos de la creación y del corazón de Dios. Hoy no están en armonía, no laten juntos en justicia y paz. Demasiadas personas no pueden beber de este poderoso río... Los desiertos exteriores se multiplican en nuestro mundo... Podemos, debemos evitar que se produzcan las peores consecuencias. Hay tanto que podemos hacer, si como tantos arroyos y torrentes, acabamos confluyendo en un río caudaloso para regar la vida de nuestro maravilloso planeta y de nuestra familia humana para las generaciones venideras."

La Hermana Anne continuará la homilía hablando de nuestro Buen Padre, cuya vida no fue un río largo y

tranquilo. Su testamento nos recuerda su llamada a la sencillez, su preocupación de una vida fraterna y de una vida sencilla. Laudato Si' nos invita a dejarnos transformar el corazón por la Palabra de Dios, como lo hizo nuestro Fundador.

El 11 de junio de 1906 escribía: "El progreso, más o menos lento o rápido, se obtendrá por la humilde abnegación, por el espíritu de oración y la fidelidad del amor en las cosas pequeñas y grandes. Tu alma será entonces como el árbol plantado junto a las aguas; estará siempre llena de vida, de savia, de fecundidad; hunde tus raíces en Jesús, por la unión con Él; extrae, bombea su savia divina por tus ardientes deseos de su amor y de su gloria; y déjate guiar y conducir por Él, siguiendo sus buenas inspiraciones" (Testamento de un Padre. Pág. 245).

La oración universal recoge algunos puntos esenciales: "Sólo Dios puede crear, pero nos corresponde a nosotros aprovechar lo que crea. Sólo Dios puede dar la paz, pero depende de nosotros unir. Sólo Dios puede dar fuerza, pero depende de ti apoyar. Sólo Dios puede dar esperanza, pero te corresponde a ti devolver la confianza.

El ofertorio amplía nuestra decoración con una hogaza de pan horneada hecha en casa por nuestra hermana



Ghislaine, racimos de uvas del huerto familiar de la Hermana Martine y, por último, una cesta con un símbolo del compromiso de cada una de nuestras comunidades: "Cuidar de las personas vulnerables; cuidarnos las unas a las otras, nuestros compromisos simbolizados por los nombres de niños y las personas que acompañamos". La canto "Sólo Dios" pone fin a nuestra celebración para este tiempo de creación. Quiero dar las gracias a todas mis hermanas de la Región de Francia por su compromiso y su sensibilidad ante la Creación bajo todas sus formas.

**Anne Dhios, S.S.C.M.
Francia**

¡Osemos marcar la diferencia!

La ecología se ha convertido en el objetivo más importante si queremos salvar nuestro planeta. El esfuerzo se ha vuelto más arduo debido al creciente número de personas que creen que nuestro planeta no está en peligro. Es más fácil fingir estar desinformado que ocuparse de las pequeñas cosas, como tirar la basura en cualquier sitio, depositar las botellas, el cartón y el aluminio en los contenedores identificados para el reciclaje, etc.

Laudato Si' es uno de los mejores artículos del Papa, en el que hace un llamamiento a todos los hombres, mujeres y niños para que aporten su granito de arena. En la película "La Carta", el Papa habló con cinco personas originarias de Senegal, de Amazonas, de India y de Hawái. Cada uno de sus invitados habló de las condiciones de vida en sus respectivos países; lo esencial de sus conversaciones se centró en la necesidad de trabajar juntos para lograr los cambios necesarios para salvar nuestro mundo.

El objetivo de la visita de la Superiora Provincial, hermana Carol Karnitsky, a cada comunidad era conocer nuestra opinión sobre la película y lo que estábamos aprendiendo sobre las condiciones de vida en todo el mundo. Fue conmovedor escuchar a cada una de las personas presentes con el Papa hablar de su país y de su deseo de trabajar juntos. Todos aprendieron algo de los demás y reconocieron las similitudes de sus historias. Ellos vieron, como debemos ver nosotras, que podemos hacer más estando juntas que separadas.

Después de ver "La Carta", la Hermana Carol animó a cada miembro de la comunidad a crear una imagen de lo que más les conmovió y de lo que consideramos como cambios inmediatos que podemos hacer, acciones que podemos emprender individualmente y como congregación. Estos carteles se compartieron en nuestras Jornadas Provinciales de agosto, y todas compartieron sus reacciones. Fue un ejercicio muy emotivo, que podemos repetir cuando definamos nuestros objetivos para el próximo año.

Las Siervas del Corazón de María de la Provincia Sagrada Familia, EE.UU., se concentran en lo que podemos hacer

como congregación para marcar una diferencia en cada uno de nuestros hogares. Nos hemos desafiado a nosotras mismas para marcar la diferencia. Podemos comenzar por estar más conscientes de las formas de reciclar, un paso es clasificar nuestros desperdicios y llevar lo que se puede reutilizar a los centros de reciclaje o depositar los productos reutilizables en los



contenedores de reciclaje para su recogida.

Podemos llevar artículos como ropa, aparatos electrónicos, vidrio, electrodomésticos viejos, muebles y mucho más a organizaciones designadas que aceptan estos artículos. Los dividen en paquetes de una tonelada, que son recogidos por otra empresa que les paga una determinada cantidad por tonelada. El dinero recaudado se utiliza para comprar alimentos.

En los últimos 3 años, en Kankakee, hemos ido sustituyendo los árboles podridos por una variedad de árboles, entre ellos 3 frutales que seguro encantarán a los ciervos. Uno de estos árboles, de más de 350 años, cayó durante una violenta tormenta. A la Hermana Carol y al consejo se les ocurrió la idea de esculpir el tronco de dos metros de altura para convertirlo en una Virgen María caminante.



Una solución que corresponde a nuestro carisma.

El año pasado, la comunidad de la Misericordia se mudó a una casa más pequeña. Nuestra casa de 12 habitaciones para 3 hermanas ya no se adaptaba a nuestro deseo de vivir nuestro voto de pobreza y requería mucho mantenimiento. Nuestra casa antigua se vendió a una organización que ayuda a las mujeres sin hogar y a las

víctimas de la violencia doméstica, lo que está en consonancia con nuestro carisma.

Otra medida adoptada para promover nuestro consumo de energía fue instalar paneles solares en nuestra nueva casa.

Se han instalado 21 paneles en nuestro tejado y estamos impacientes por ver cómo permitirán ahorrarnos dinero a nuestra comunidad.

Hemos empezado a plantar arbustos, flores y árboles para embellecer nuestra propiedad y despejar el aire. Es un proyecto que continuaremos a lo largo del año que viene para darnos a nosotras mismas y a los que nos rodean algo que mirar, respetando al mismo tiempo el cuidado que nuestros vecinos han puesto en sus jardines.



**Karen Carlson, SSCM
Estados Unidos**

Tiempo para la Creación

Este año, en la provincia de San José, el Equipo de Medio Ambiente y Justicia Social preparó documentos inspirados en las actividades propuestas por el movimiento Laudato Si', y los envió a todas las casas de la provincia, junto con una carta. De esta manera, en todas las comunidades, marcamos el Mes de la Creación: con una decoración, una

oración, un rosario, un paseo por la naturaleza, una reflexión basada en el tema o el mensaje del Papa Francisco, así como una celebración de la Palabra.

En la Casa Provincial y en varias comunidades de Los Jardines de Evangelina, así como en las pequeñas comunidades de la provincia, vivimos una celebración de la Palabra con un gesto de compromiso con la Creación.

Aquí algunas fotos de este acontecimiento:





Foto de Waterville

Algunos grupos hicieron una celebración a partir de las plantas que cuidan. Las hermanas aprovecharon este hermoso mes para dar un paseo por la naturaleza. ¡Qué maravillosa oportunidad para alabar al Creador por tanta belleza!



Aquí tienen algunas fotos de Los Jardines de Evangelina

En todas partes, hemos tomado el tiempo para maravillarnos y bendecir al Dios amoroso que nos colma de sus dones. Aprovechamos el mes para rezar por todos los seres vivos, especialmente por los afectados por el cambio climático.



También hemos tomado conciencia de nuestra falta de respeto por el planeta.

Me asombra ver hasta qué punto, en todas partes, nos hemos esforzado por cuidar mejor la Creación, un don gratuito de nuestro Dios.

Me asombra ver hasta qué punto, en todas partes, nos hemos esforzado por cuidar mejor la Creación, un don gratuito de nuestro Dios.

Con Amós, nos alegramos de que la justicia y la paz se extiendan como un río caudaloso.



Gisèle Pouliot, SSCM- Québec

Jóvenes y mayores ven la vida en verde



Educación de los jóvenes



Una actividad educativa con los niños de la guardería María Moisan, donde descubrimos las partes de una planta y cómo cuidarlas.





Los niños de los talleres María Moisan reutilizan papel de colores para crear figuras de origami.



Trabajo manual con los niños de la catequesis de Santa Cruz del Norte, reutilizando papel y otros materiales.



Muestras de algunos de los juguetes fabricados por las hermanas para los niños de la guardería María Moisan y para los talleres, utilizando tubos desodorante vacíos y otros envases.



Paisajismo para un jardín comunitario.



El huerto comunitario, donde los productos de la cosecha se consumirán y se compartirán con personas necesitadas.



Fabricación de adornos para vender en la fiesta de las madres con material reutilizado: latas de conservas, papel, cartón y plástico.

Reutilización de tarjetas usadas



Virgen Argelia Donatién, SSCM, Cuba

El Colegio Jean Tabi celebra el Tiempo para la Creación 2023

El Colegio Jean Tabi, dirigido por las Hermanas Siervas del Corazón de María, es la primera escuela de Camerún con una opción ecológica, que desde 2011, se ha comprometido con la protección del medio ambiente. Para ello, la dirección del centro ha creado un comité que trabaja a diario para cumplir los objetivos de este compromiso a través de un amplio abanico de actividades: recogida y clasificación de residuos, formación en recuperación y reciclaje de materiales, acondicionamiento de espacios verdes, especial atención al uso del agua y la electricidad, cultivo de huertos comunitarios y reparto de los productos de la cosecha, cría de gallinas y sensibilización de los alumnos a través del Club de Amigos de la Naturaleza (club de medio ambiente).



Al inicio del nuevo curso 2023-2024, que se inauguró oficialmente el 5 de septiembre de 2023, las actividades del Comité de Medio Ambiente del Colegio Jean Tabi, en colaboración con el Departamento de Pastoral, se dedicaron esencialmente al "Tiempo para la Creación". Cada año, desde el 1º de septiembre al 4 de octubre, la familia cristiana se une por esta celebración internacional de oración y de acción para proteger nuestra casa común. Nuestra escuela verde ha querido señalar este tiempo como comunidad de co-criaturas, miembros de todo lo que Dios ha creado.

Bajo la dirección de la Hermana Hortense Victorine Nyamouth, Sierva del Corazón de María y directora del Colegio Jean Tabi, se han seleccionado cuidadosamente una serie de actividades que se llevarán a cabo a partir de la "Guía para la celebración" publicada por los miembros de la dirección ecuménica del Tiempo para la Creación.

Celebración de culto al exterior

Las actividades que se llevarán a cabo comenzarán con una celebración litúrgica. El 28 de septiembre de 2023, a las 12.00 del mediodía, se celebrará una misa al aire libre en el campus del colegio. El celebrante, el padre Jean Augustin, espirituano y capellán del colegio, guía a los estudiantes, al personal y a todos los presentes en una meditación para celebrar plenamente la creación de Dios, subrayar la importancia de la naturaleza, confesar los pecados ecológicos y, a continuación, comprometerse a tomar medidas para sanar y restaurar el medio ambiente.



Paseos contemplativos al aire libre

Al día siguiente, 29 de septiembre, a las 12.00 del mediodía, el paseo contemplativo consiste en una mini-peregrinación alrededor del colegio, deteniéndose en lugares simbólicos: la fuente y el jardín bajo el manto del Hermano Sol. A través del rezo del rosario 'Laudato Si', los participantes reflexionan sobre el don de Dios de la creación y nuestra respuesta a él para estar en comunión más profunda con toda la vida. El paseo terminó con una oración por el tiempo de la creación.

Limpieza y reurbanización de la senda ecológica

Desde 2021, cuando se conmemoró el 10º aniversario de la creación del Colegio Jean Tabi como escuela con opción ecológica, la comunidad Jeantabienne se comprometió a restaurar este rincón del campus escolar, que era un signo de injusticia ecológica (un terreno accidentado que favorece el vertido de todo tipo de residuos).



Así se creó el sendero ecológico. En el marco de las celebraciones del Tiempo para la Creación, la última actividad programada por la dirección del colegio fue el acondicionamiento y limpieza del lugar por parte de personas eco-responsables, alumnos y personal. Todos los que participaron en el trabajo manual en la



mañana del sábado 30 de septiembre de 2023 se alegraron de hacer de nuevo transitable el largo pasillo de casi 250 m, con escalones fabricados con materiales reciclados (neumáticos usados, y botellas...), que permite caminar por el solar irregular que bordea el colegio.

Dado el entusiasmo generado por estas celebraciones atípicas, podemos estar seguros de que los participantes transmitirán la llama de la protección de la casa común que les rodea para garantizar la sostenibilidad del planeta.

Vincent Omog VI, afilié SSCM, Cameroun-RDC

El Colegio Nuestra Señora de las Victorias de Mvog-Ada, amigo de la creación

Hace un año, el colegio Nuestra Señora de las Victorias se inscribió en la lista de Amigos de la Naturaleza creando el club Laudato Si', con el fin de comprometerse en la protección de nuestro medio ambiente. El club reúne a alumnos de muchas clases acompañados por profesores laicos y religiosas.

Las reuniones se celebran todos los miércoles después de los cursos para debatir sobre los gritos de la tierra y las acciones que hay que emprender en el entorno educativo para que todos

podamos vivir la espiritualidad ecológica y caminar de la mano en la hermosa barca ecológica por un medio ambiente sano. Para lograr estos objetivos, se han tomado diversas



iniciativas, como la sensibilización, la proyección de la película "La Carta", la clasificación de residuos, la recuperación de botellas de plástico para fabricar escobas, la organización de un día sin músicas modernas para llamar la atención sobre el uso de la electricidad (una vuelta a nuestras raíces con el sonido del tambor) y la colocación de una placa con el mensaje "La Tierra llora" para sensibilizar a la población.

¡Celebración del Tiempo para la Creación 2023, ¡el CNDV realmente implicado!

Programado del 1º de septiembre al 04 de octubre de 2023, el Colegio Nuestra Señora de las Victorias ha querido aprovechar este tiempo de gracia para entrar en profunda comunión con nuestra hermana la Tierra, realizando varias actividades con la colaboración de los miembros del movimiento Laudato Si', del círculo de Yaundé.

El sábado 2 de septiembre de 2023 (día de la tradicional apertura oficial del curso escolar, padres, alumnos y personal) nos brindó la oportunidad de vivir la apertura del Tiempo para la Creación a través de una oración ecuménica inspirada en la "Guía".



Tras la oración, la Hermana Aline Rosette Marie Amogo, Directora, habló a los asistentes sobre los gritos de nuestra tierra y la necesidad de que todos emprendamos acciones concretas para proteger nuestro medio ambiente.

Peregrinación ecológica

El 23 de septiembre de 2023, siguiendo las huellas de San Francisco de Asís, varios miembros del Movimiento Laudato Si' y personal del colegio iniciaron una



peregrinación a Mvolyé, que comenzó en la Plaza de la Misericordia y continuó hasta el Cenáculo con actividades que incluyen el rezo del rosario a lo largo del camino, oración ecuménica y debates sobre las actividades que se llevarán a cabo durante el período de creación.

Barrido de la calle central del distrito de Mvog-Ada

Gracias a la sinergia entre los miembros del Movimiento Laudato Si' y el personal del Colegio Nuestra Señora de las Victorias, la calle central del barrio de Mvog-Ada recibió una buena limpieza ante la mirada curiosa de los transeúntes, que pensaban que se había creado una nueva empresa de higiene y saneamiento para competir con la existente; ¡pero no! La creación llora, y con este gesto hemos querido sensibilizar a nuestros hermanos y hermanas de que todos estamos llamados a actuar para cuidar nuestra casa común.



toda esperanza, las actividades llevadas a cabo en el Colegio Nuestra Señora de las Victorias de Mvog-Ada en relación con la protección del medio ambiente están dando sus frutos; basta con echar un vistazo a nuestro alrededor para comprobar lo limpios que están nuestros espacios, cómo se ha embellecido el colegio con plantas y el



mantenimiento del jardín ecológico que acoge a alumnos, padres, personal y visitantes a la entrada del colegio. Juntos, seamos amantes de la naturaleza y protejamos nuestro medio ambiente.

Aline Rosette Marie AMOGO, SSCM, Cameroun-RDC

Cierre del Tiempo para la Creación

El 4 de octubre, en la parroquia francófona de San José, en comunión con toda la Iglesia, clausuramos este tiempo de gracia que nos ha sumergido verdaderamente en una profunda comunión con nuestra tierra. Esperando contra

Celebrar en la naturaleza



El patio del Noviciado es amplio, por lo que varios grupos de familias y alumnos del Colegio San José Obrero han solicitado pasar un día en contacto con la naturaleza. La comunidad comparte este bien como forma de valorar y cuidar la creación y la naturaleza.



Al disfrutar de los árboles y del verde en general, también toman conciencia de la necesidad de cuidarlos. Y se dan cuenta de lo mucho que los seres humanos necesitan estos espacios naturales para alabar a su creador y compartir momentos de fraternidad con los demás.

Clasificación de residuos

En la reunión de afiliados de Resistencia en septiembre, reflexionamos sobre el mensaje de este año del Papa Francisco sobre el cuidado del planeta. Hablamos de las pequeñas acciones que hacemos a diario, como clasificar nuestros desechos. Una de las familias propuso llevar sus propios envases para hacer las compras, en lugar de recibir bolsas de plástico, que ensucian la ciudad y el planeta. Además, rezamos por la intención del Papa y nos comprometemos a difundir todo mensaje que conduzca a una mayor conciencia de justicia para el cuidado del planeta.





La comunidad del Noviciado Villa Elba clasifica los residuos desde principios de año. Se recolectan cartones, botellas de plástico y latas, que se entregan a una profesora de secundaria, quien, junto con sus alumnos, los entrega al municipio de Resistencia, a cambio de puntos para premios para la escuela. La hermana María Beatriz Gómez se encarga de clasificar y entregar todo lo recogido en la comunidad a lo largo del mes. Suele llenar todo el coche.

Dar nueva vida

Otra iniciativa local, la hermana Juana Gómez, fabrica artesanía con objetos reciclados; la foto es de los marcos que pinta. También hace bolsas con envases de plástico. El objetivo es dar un segundo uso a lo que a menudo tiramos.



Margarita Batalla, SSCM, Resistencia, Argentine

*"Necesitamos una conversión que nos una a todos, porque el desafío medioambiental al que nos enfrentamos, y sus raíces humanas, nos conciernen y afectan a todos",
Papa Francisco, Laudato Sí', 14*



Conmemoración del 10º aniversario de la creación del Colegio Jean Tabi como escuela con opción ecológica

Colaboradores de este Número:

Editores: Los miembros del Comité Internacional SSCM para la Ecología Integral

Hna. Paule-Marie Ndjom
Hna. Anne Dhios
Hna. Margarita Batalla

Hna. Karen Carlson
Hna. Gisèle Pouliot
Sr. Vincent Omog VI

Hna. Virgen Argelia Donatien
Hna. Aline Rosette Marie Amogo

Secretaría:

Hna. Paule-Marie Ndjom

Sra. Dora Malterre

Traducción:

Hna. Alina M. Raluy Mauriz